

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

San José, Martes 27 de enero de 1903.

NUMERO 381



LA CERVEZA DE ESTA MARCA
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
—DE—
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—
Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

Tipografia de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Ricardo Coto Fernández

Y

Tobías Gutiérrez Valverde
pasantes de abogado

Oficina de "El Derecho"

La Constancia
Gran fábrica

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRES

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Juan Zuñiga S.

Uno de los pocos sombrereros del país ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Recibirá ordenes en su lavandería situada 50 varas al Este del taller de Jorge Morales Bejarano.

ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta *chaqueta* hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Desde el 1º de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN



De venta:

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de abarrotes de Pagés, Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.
Cartago, Heredia: Herrero Hermanos.
Yajuela: Pulpería de Nieto.
Puntarenas: La Mascota.
Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,
el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria véndese por mayor y al detalle en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 2ª Sur.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Editor

Ricardo Coto Fernández

Administrador

Tobías Gutiérrez Valverde

Precios de suscripción

Por 1 mes.....@ 1.00

„ 3 meses..... 2.25

„ 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

Cartas Josefinas

MI BUEN AMIGO:

Conque ya te metiste periodista.....sinceramente te compadezco. No porque lo seas, sino por serlo de oposición; porque eso, francamente hablando, no es negocio; si fueras periodista gobiernista, otra cosa te diría, porque eso sí produce y cómo produce!

Y no me salgas conque la dignidad y el carácter y esto y lo otro, porque con eso salen ellos también cada vez que se les antoja y ya tú sabes que nadie les cree; tú eres, sencillamente un majadero, un hombre que está creyendo, en pleno siglo de las luces que para ser honrado es necesario serlo; no hombre, si basta con una simple presunción.

Ellos sí que la saben hacer, y no son tontos, por lo que yo los aplaudo; ellos, siguiendo el sapientísimo ejemplo de los *celebérrimos* autores de la comedia aquella que ha ocasionado tanta risa en

tre la gente sensata, á todo dicen "ESTÁ BIEN" y adelante con la música, maestro. Va lo ves, el "negocito" promete; viven, y no viven mal; su única tarea es decir á todo, "ESTÁ BIEN"; no tienen encima al Ministerio Público, con todo y que este señor es persona que está por encima de todos; la Ley de Imprenta—que dichoso sea de paso sabiéndola comer es *buccata di cardinale*—no es perro que les ladra ni de lejos.

Amigo, para vivir hay que saber vivir y esto, que á muchos les parece cosa difícil, es lo más sencillo del mundo; ¡ah, vivir bien, colmado de atenciones, favorecido por los de arriba y respetado por los de abajo.... es cosa rica y hacedera; lo único es que hay que perder un poquillo de vergüenza, pero es tan poquillo que no se echa de ver y á quien la pierde, á la vez que no le hace falta, le trae inmensísimos beneficios que en estos tiempos de crisis no son para despreciados por una persona de sentido común.

Hacer oposición..... Habráse visto sanchez igual! Yo no sé de ningún opositor que haya llegado á figurar en ninguna parte del mundo, á no ser como promotores de grandes escandaladas, mientras que los pacíficos amigos de los gobiernos, en todos los países civilizados, van subiendo, subiendo, aunque sea poquito á poco; yo se de un simple amanuense que llegó hasta Ministro, sin serle necesario otra cosa que una gran cantidad de humildad, otra gran cantidad de paciencia y otra gran cantidad de cariño para todos los q' llegaban al solio. Ya verás tú que esos humildísimos siervos que con tan buena entonación gritan en coro "*está bien*", no tardan en empezar el ascenso; pero es porque son humildes, pacienzudos y cariñosos, como manda la buena educación,

el buen sentido y la previsión del porvenir.

Se y conozco otras personas que aunque para valer, en el concepto general no necesitaban de padrinos, sin embargo, para vivir bien, para hacer de la vida un paraíso, en lo que menos pensaban era en hacer oposición; muy al contrario, guardaban su poquito de cariño para el Gobierno y el Gobierno se lo pagó admirablemente bien; durante su vida les dió el dinero que les era suficiente y después.....después los instituyó herederos!

¡Ah ganápairo, y todavía sigues en tus trece! Veremos si llego á convencerte.

Piensa mucho y manda en lo que gustes á tu amigo,
CANUTO.

COLABORACION

Instrucción Pública

III

No es raro encontrar algunos *personajes*, de los que le tienen horror al sistema serio y racional de la enseñanza y de la cultura humana. Pero tal temor no se extiende hasta sus queridos hijos, sino á que se aprovechen, con ventaja de la instrucción, los orilleros y los campesinos.

Una enseñanza nocional y conjunta de retazos de diez y de doce asignaturas á la vez, es según mi humilde criterio ni más ni menos, como los delantales que hacían nuestras abuelas de diversos pedacitos de géneros ó muestras de diferentes colores. Del mismo modo, pues, ese conjunto de nociones, sólo pueden producir medianías y sofistas destenidos; niños pretenciosos sin criterio propio y sin carácter y menguados fáciles de gobernar.

¡Estos son los hombres de acción que buscaba aquel!!

Muy diferentes á los estudiantes que integra la enseñanza seria y racional, con la cual se enseña al alumno á indagar la ciencia, á analizar y á no admitir absolutamente nada sin pruebas ni demostración. Esta, no es enseñanza de nociones incoherentes, sino de programas completos y formales que abrazan en su extensión armónica y metódica, toda la asignatura ó parte que se va á desarrollar durante el curso respectivo.

Esta instrucción y gimnástica intelectual de todas las facultades, es la única que produce hombres llenos de energía; de carácter y de gran potencia intelectual y moral, y el por que se les teme es tan racional y lógico como los axiomas matemáticos.

Vamos ahora al punto funda-

mental, á la verdad despejada de las brumas políticas, de la ambición y de la vanidad.

¿Ha salido ganancioso el pueblo costarricense con la creación del Liceo y con el hundimiento de la Universidad y de su Instituto Universitario?

¿Se ha mejorado la segunda enseñanza y la enseñanza Facultativa?

Creo haber probado hasta la evidencia de los hechos, que no existe tal mejora ni tal progreso intelectual, moral ni religioso en el Liceo.

La enseñanza analítica y por lo tanto lógica, ha sido hábilmente eclipsada y sustituida con simples nociones de preguntas y respuestas como en el tiempo aquel de la maestra Rudecinda.

¡HEMOS, PUES, RETROGRADADO!! Los exámenes de fin de curso que se verificaban á la suerte ante Tribunales especiales é imparciales de ciencias y de letras, de fuera de las aulas del Instituto, se practican hoy por vía de pura fórmula entre los mismos profesores.

No existen los exámenes de oposición á premios, á los cuales tenían derecho y entrada sólo los alumnos sobresalientes que se hubiesen distinguido en los exámenes de prueba.

Los exámenes de grado se verificaban con examinadores de fuera del colegio, á la suerte, y en todas las asignaturas previas al título de Bachiller. Hoy se saca una sola tesis, y esta basta al conferimiento de dicho título.

No sin razón decía uno de los Secretarios de Instrucción, no recordamos en cual de las épocas *brillantes del Liceo* (porque todas han sido *brillantes* según los informes de los *examinadores*) que era una Fábrica de Bachilleres y de Licenciados Geómetras.

La enseñanza que con tan buen éxito impartió la Universidad y su Instituto, no le costaba un sólo céntimo al pueblo costarricense.

El Liceo de Costa Rica desde su creación hasta hoy, le cuesta á la Nación más de QUINIENTOS MIL COLONES, constituyéndose, en otro DE LOS ELEFANTES BLANCOS Y ESPONJAS DEL PAÍS.

Como pasan las cosas y cómo se estacionan algunas sin que si quiera se hagan acreedoras al bien social y humano.

Es verdad que del hombre es el error; pero, ¡CARAMBA! cuando conociéndolo no se corrige se hace una calamidad más terrible que las plagas del Egipto.

El Instituto de Cartago restablecido y reformado bajo la Administración Jiménez, con Profesores Españoles y bajo la dirección del eminente Filólogo Doctor Ferráz, el Maestro entre todos los Maestros de letras del país, sólo duró cinco años.

El Instituto Nacional produjo más de una centena de alumnos aprovechados, que hoy todavía

figuran en primera línea, y sólo duró seis años.

El Instituto Universitario, de grata memoria, por la seriedad científica de su enseñanza, sólo duró tres años.

Y en cambio, el Liceo de Costa Rica, de los retazos pedagógicos y de las innovaciones anuales, tiene ya más de veinte de existencia y quien sabe cuantos más, de *maravillas y tanteos*.

¿Por qué no hemos de aspirar á que la enseñanza que se imparta sea seria, racional, científica y fundamental?

Demoler y destruir para mejorar, parece siempre lógico; pero, los problemas teóricos necesitan de la experiencia y de los hechos prácticos y tangibles, para que den el resultado deseado.

Se hundió lo más valioso, significativo é histórico que teníamos como institución docente y republicana, la Universidad y su Instituto Universitario; ¿POR QUÉ? por un Liceo ó Escuela primaria llena de privilegios.

El sostenimiento por cuenta de la Nación de los Institutos de Segunda enseñanza y de las escuelas especiales, no sólo no es criticable, sino que antes de toda censura es altamente significativo y patriótico, todo lo que sus hombres de Gobierno dediquen á la cultura humana, en un país sin carreras profesionales y casi sin porvenir intelectual.

Pero sí es censurable y rufo el odio y la mezquindad de aquellos que, encariñados por determinado círculo, todo lo resuelven entre casa, relegando al olvido y á la indiferencia más estéril y glacial, todo aquello que no comulgue con sus ideas ni con sus tendencias, que serán talvez muy buenas, pero siempre oscuras, por falta grave de mejor inteligencia de examen analítico,—y consulta.

Un plan de Estudios debe ser obra de personas doctas y entendidas en los asuntos de la enseñanza, así como el nombramiento de Profesores y de los Tribunales de exámenes.

Creo haber demostrado sin crítica acerba ni apasionada que, no sólo no se ha ganado un solo palmo en el adelanto intelectual y moral desde el hundimiento de la Universidad y de su Instituto, sino que se ha eclipsado la segunda enseñanza y su profesorado, para que surja un Liceo dispendioso y estéril, que no nos presenta ni el templo famoso de Minerba, ni el MASÓNICO ni el de la Iglesia cristiana, si no una algarabía interminable y perpetua.

En el próximo número nos ocuparemos del nuevo Plan de Estudios y de sus innovaciones.

(Continuará)

CARLOS F. SALAZAR.

Céspedes, Gilleland & Co.,

ACCESORIOS PARA LA

FOTOGRAFIA.....

SELLOS DE HULE

Avenida Central Este, cerca de la Calle 22.

BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

La mejor medicina del Siglo

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA

Pildoras

Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS.

Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUIER HNOS.

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la roncquera y los catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado.

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA

Depósito en Cartago: GUIER HERMANOS.

Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular
Día 23.

RÍO JANEIRO.—La cuestión de Acre es la preocupación del público y de la prensa. La Secretaría de la Guerra está concentrando las fuerzas militares en Amazonas. Están listas dos divisiones para partir al Norte. Se han contratado doce vapores de la compañía nacional. La *Tribuna*, órgano del Gobierno, dice que éste ha tratado, sin resultado, de conseguir que Bolivia se abstenga de ocupar con sus fuerzas el territorio de Acre. La razón de esto es que los mas prominentes empleados del Gobierno están interesados en aquel territorio. La Legación boliviana en ésta, niega que sea la intención del Gobierno de Bolivia fusilar á todos los revolucionarios de Acre, pues está dispuesto á acordar amnistia á todos los que entreguen sus armas. La prensa argentina sostiene á Bolivia en la cuestión de Acre; dice que Brasil no tiene derecho de intervenir en el asunto.

CARACAS.—De Maracaibo anuncian que la guarnición venezolana del General Bello permanece aún en posesión del fuerte de San Carlos. Los cruceros *Vineta* y *Gazelle* se dirigieron hoy á bombardearlo, llegando á 5 millas de distancia. No se ha confirmado el rumor de que el *Panther* haya penetrado á la laguna de Maracaibo y de que la cañonera *Miranda*, de la armada venezolana, haya sido apresada por él.

BERLÍN.—Von Ballistrem renunció la presidencia del Reichstag. Este paso se debe á que no fué aprobada la actitud que adoptó el 20 del presente, cuando negó permiso á los socialistas de discutir en la Cámara los cargos contra el difunto Krupp y los telegramas y discursos del Emperador relativos á ellos. Su negativa motivó violentas propuestas de parte de los socialistas, las cuales encontraron eco en el partido del mismo conde von Ballistrem.

El corresponsal de la prensa recibió de la Secretaría de Relaciones Exteriores respuestas á las siguientes preguntas: 1.º—Por qué bombardearon el Fuerte de San Carlos los navíos de guerra? Respuesta: No se ha recibido aún el informe oficial relativo á los motivos que tuvo el *Panther* para forzar la entrada á la laguna del Maracaibo, pero se supone que fué necesario tomar posesión de la laguna para impedir el tráfico con Colombia que hubiera hecho inútil el bloqueo. Parece que el Fuerte de San Carlos impidió la entrada del *Panther* á la laguna, haciendo necesario el bombardeo. 2.º Por qué participaron en el bombar-

deo sólo navíos alemanes? Respuesta: Porque Maracaibo está situado en aquella parte de la costa que está vigilada por la flota alemana. 3.º ¿Cuándo será levantado el bloqueo? Respuesta: Las potencias interesadas no han llegado aún á una resolución definitiva respecto al particular.

El informe oficial del bombardeo del fuerte San Carlos, se recibió hoy en la Secretaría de la Armada. Antes de la publicación tiene que ser sometido á la inspección del canciller Imperial. La Secretaría de Relaciones Exteriores no ha recibido comunicación alguna de Mr. Hay relativa al bombardeo del fuerte San Carlos. En el Reichstag el Secretario de Relaciones Exteriores, von Reichthofen expresó esperanza de que pronto estarán arregladas las dificultades con Venezuela, dando por resultado el levantamiento del bloqueo de las costas de esa República.

Anuncia el *Lokal Anzeiger*, que el Comodoro Scheder ha dado informe al Almirantazgo alemán de que cuando la cañonera *Panther* trataba de pasar el canal que conduce á la laguna de Maracaibo, el fuerte de San Carlos, le disparó varios tiros provocando así el combate. El primer despacho oficial relativo al bombardeo del fuerte de San Carlos, se recibió del Comandante del *Falke*, fchado en Curazao el 22 del presente. Dice: "Acabo de recibir aviso de Maracaibo de que el fuerte de San Carlos ha sido bombardeado y destruido por los navíos de guerra *Vineta* y *Panther*."

GRAN BRETAÑA.—LONDRES.—Ha causado malísima impresión la última evolución de beligerancia de parte de Alemania; se puede formar una idea del sentimiento que existe, por el siguiente encabezamiento de las noticias de Venezuela: *La venganza del Kaiser. Última manifestación de la potencia del puño cerrado.* En los círculos reina un sentimiento de inquietud respecto de las verdaderas intenciones de Alemania, pues se teme que trata de oponerse al pacífico arreglo de la disputa. El público recibiría con regocijo el anuncio de que el Gobierno rechazaría toda participación en los actos de Alemania.

Día 24

BERLÍN.—Un despacho oficial de Curazao, fechado el 23, dice que el *Vineta* se presentó en el golfo de Maracaibo el 21 de Enero, colocándose á 7,300 varas de la tierra; á las once a. m. comenzó á bombardear el Fuerte San Carlos y continuó hasta las 3 p. m. El *Panther* observó el bombardeo y notó que alcanzaron la fortaleza 44 proyectiles.

COMUNICADOS

Señor Director de

"EL DERECHO"

Suplícote que por medio de su diario se sirva llamar la atención al señor Alcalde del Puriscal acerca de la irregularidad en que incurre al recomendar á algunas personas vayan donde ciertos abogados para que les dirijan sus asuntos, con lo cual perjudica á otros.

No quiero perjudicar en nada á dicho señor; esta es una simple recomendación.

Soy de U. atto. S. S.,

N.

SECCION NOTICIOSA

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeins.

Se advierte á todas las personas que tengan cuentas pendientes con nuestro diario, sea por avisos, sea por suscripciones, que deben entenderse directamente con el actual administrador; y que la correspondencia debe dirigirse igualmente á la oficina de "El Derecho."

El Administrador.

Aviso

El 25 de este mes abriré oficina de procuración judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Sto. Domingo, lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón.—La Unión, 17 de enero de 1903.—Franco. Vargas O

Ancianos! ¿Deseas volver á los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

Quien

necesite cedazo grande de alambre ó planchas de zinc para corrales ó techos, puede dirigirse á la casa de Federico Fernández Güell.

A los padres de familia.

Ofrezco dar clases á sus hijos en su propio domicilio de 8 á 10 a. m. de 12 m. á 3 y de 5 á 7 p. m.; á precios convencionales y á contar del 15 del corriente.

San José, 12 de Enero de 1903.

MANUEL VARGAS

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

Verdades

Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de pildoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:



Pastillas

del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 4

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va haciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Eructo y reñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. El simpático "Machito" Mr. Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja del cincuenta por ciento en todas las mercancías.

Preparación Favorita:

En honor de la justicia y del mérito me es gustoso certificar que la Emulsión de Scott, preparada por Scott & Bowne, es la única en su género que ha figurado en el repertorio de mis preparaciones favoritas. Reconoce esto por fundamento los brillantes resultados que siempre he obtenido en todos los casos, para que está indicada.



Dr. D. Marcos Zúñiga,
San José, Costa Rica, A. C.

MARCOS ZÚÑIGA, Médico Cirujano de varias Facultades Extranjeras y agregado á la de Costa Rica, Diputado del Congreso y Miembro de la Comisión de Instrucción Pública, etc.

Los Señores Scott & Bowne eliminan por completo del aceite de hígado de bacalao su detestable sabor y olor convirtiéndolo en una sustancia semejante en apariencia á la leche de gusto agradable y fácil de digerir y asimilar.

Uniéndolo á los hipofosfitos de cal y de sosa, que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo han logrado que el gran conjunto la

Emulsión de Scott

sea recetada por los médicos con éxito continuo en el tratamiento de la Tuberculosis, Anemia, Escrófula, Asma, Bronquitis, Tosas, Catarros, Clorosis, Raquitismo y toda forma de extenuación ó debilidad. Es el reconstituyente por excelencia y la salvación de los Niños raquíticos y enfermizos.

Rehúseno las imitaciones. De venta en las Boticas. Exíjase la legítima.

Scott & Bowne, Químicos, Nueva York



EL GRAN INVENTO.

Reconocidas las virtudes del aceite de hígado de bacalao en el raquitismo, enfermedades del pecho y otras se luchó durante mucho tiempo con el inconveniente de su olor y sabor desagradables que imposibilitaban su administración. De ahí nació el pensamiento de añadirle emulsivos en aparatos apropiados

Emulsión de Scott

de
Aceite de Hígado de Bacalao
con
Hipofosfitos de Cal y Sosa.

para producir una crema agradable al paladar. Scott & Bowne fueron más allá y asociándole los hipofosfitos de cal y de sosa, que son los reconstituyentes más poderosos que se conocen en la medicina, produjeron una combinación feliz que da grasa y fortaleza á los tejidos y pulmones, cal á los huesos, fósforo al cerebro y sosa á la sangre.

Debe exigirse siempre la legítima Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en todas partes.

Espacio disponible